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证券代码：002219                                    证券简称：新里程 

新里程健康科技集团股份有限公司  

投资者关系活动记录表 

                                                    编号：2023-05 

投资者关系活动 

类别 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观  

□其他  

参与单位名称 

（排名不分先后） 

中金公司、中信建投、华泰证券、安信证券、首创证券、华安证券、

华创证券、国联证券、东北证券、东海证券、信达证券、华西证券、

东吴证券、建信养老、中加基金、东方红资管、彤源投资、海富通基

金 

时间 

2023年 11 月 23日 8:30-13:30 

2023年 11 月 24日 8:30-13:30 

地点 瓦房店第三医院、崇州二医院 

上市公司接待人员

姓名 

高级副总裁宋丽华，副总裁兼董事会秘书徐旭，副总裁朱钿，副总裁

聂晨，瓦房店第三医院院长吴祖耀，崇州二医院院长朱志忠 

投资者关系活动主

要内容介绍 

公司层面： 

业绩概况：公司前三季度实现收入 25 亿，同比增长 7.51%；剔除股

权激励费用影响的归母净利润 1.4 亿，同比增长 143%；前三季度股

权激励费用影响有 1.1亿；经营性现金流量为 1.8亿，同比增长 84%；

毛利率为 30.55%，去年同期为 28.7%。 

医疗服务板块前三季度实现收入 21.1亿，同比增长 5.7%，医疗
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服务利润实现 1.9 亿元，同比增长 57%；住院人次 18 万，门诊人次

210 万，床位使用率实现 92.6%。药品板块前三个季度实现收入 3.9

亿，实现净利润近 3000万。 

 

问答环节： 

Q：公司医疗服务板块未来发展的驱动因素？ 

A：公司医疗服务板块未来的发展来自于现有医院床位规模的扩张、

精细化管理带来的盈利能力的提升以及控股股东的医院资产注入。 

首先，公司医疗服务板块通过一个综合医院+多个专科分院的

“1+N”模式，打造区域领先的医疗机构，提升机构竞争力和影响力。

公司旗下医院目前的床位使用率已超过 92%，有些医院的床位使用率

甚至达到 120%，床位规模已成为医院发展的制约因素。目前泗阳医

院设计床位 800张的东院区于 2022年底已投入使用，首期开放床位

300 张；崇州二院设计床位 600 张的新院区一期工程今年年底将封

顶，预计明年年底可投入使用；盱眙县中医院的设计床位 600 张的

肿瘤院区已于今年 10月份开工，预计 2025年底投入使用。 

其次，公司通过对旗下医院施行集团化赋能与运营提升医院的

盈利水平。如通过运营管理部、医疗管理部、品牌管理部、信息化中

心等部门，对医院赋能和支持，解决医院业务增长、学科建设、市场

品牌等增长驱动问题；通过施行部门垂直管理，如财务、人事、供应

链、基建等，解决医院成本控制、规模优势等内涵建设问题，最终实

现医院盈利能力的有效提升。 

最后，公司控股股东新里程健康将在重整完成后 5 年内，通过

公司自筹资金、并购基金、并购贷款、发行股票等方式，择机将旗下

的优质医疗资产注入公司，将公司打造成为 A 股上市公司规模最大

的综合医院集团。 

 

Q：公司旗下医院的学科建设情况？ 

A：公司通过大学科战略的实施，为实现综合医院的可复制管理提供
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实践样板。在控股股东的赋能下，公司旗下医院参与并成立中医药、

影像、肿瘤、核医学、老年医学等十三个学科专业委员会。 

学科专业委员会为公司学科建设管理委员会提供学科发展建

议，帮助各医院本专业制定学科建设中长期发展规划，承担学术性、

技术性、规范性工作任务，探索实践公司专业同质化的运行模式；并

发挥公司各医院优势学科、学科带头人的引领、带动和辐射作用，对

公司所属医院本专业科室进行全方位的帮扶，推动全公司医院本专

业科室管理、技术、服务的标准化、规范化、同质化，组织培养、交

流本专业优秀人才，满足各医院学科发展需要；同时，组织开展本专

业学术交流活动，推广新知识、理论、技术和方法，组织开展新的医

疗服务项目，打造新的经济增长点，不断满足患者多层次、多形式、

多样化的医疗需求，从而实现各医院学科技术水平的提升，以及学科

技术的标准化。 

 

Q：公司控股股东旗下医院资产经营情况以及注入进展？ 

A：公司控股股东非上市板块，在全国控股管理近 30 家二级及以上

医院和近 200家基层医疗机构，总床位数达 2 万张。 

上市公司体内医院大多前身是政府公立医院，多年前就已经完

成改制。体外医院大多为近几年完成一次改制的国企医院，市场化经

营管理水平正在稳步提升，如西安市北方医院、西安市庆华医院等医

院的盈利能力已与体内成熟医院的盈利水平相当。公司体外医院有

望在三年内整体实现 10%-12%的净利润率。 

体外医院注入上市公司，需要首先改成营利性医院，后续计划以

每次 2-3 家医院打包的方式逐步注入，优先将已完成营利性改制且

盈利能力好的医院注入上市公司。公司有计划在明年上半年将部分

医院通过现金收购方式装入上市公司。 

 

Q：公司控股股东非上市板块医院改营利性进展？ 

A：公司控股股东非上市板块医院已经有超过 50%完成营利性改制，
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例如今年下半年洛阳新里程医院已经取得当地卫健部门关于同意医

院改营利性的批复；兖矿新里程总医院东院区已经取得当地行政审

批部门关于设立营利性肿瘤医院的批复。公司控股股东未来 2-3 年

内有望完成超过 90%的非营利性医院的营利性改制工作。 

 

Q：公司再融资工作进展？ 

A：公司向控股股东新里程健康的定向增发项目计划在今年年底前递

交材料，预计 2024 年上半年完成实施。新里程健康将认购公司

218,412,698股股票，认购金额为 68,581.59 万元。 

 

Q：公司制药产业发展情况？ 

A：公司制药板块将以独一味制药为依托，通过内生增长和外延整合

的方式，致力于构建集产业链、供应链、制药、消费为一体的全产业

链医药集团。公司于今年下半年完成对佛仁制药的并购，形成了中药

材种植、中药材购销、中成药制造销售、药品流通的中药全产业链集

群。 

 

瓦房店第三医院： 

医院简介：成立于 1973年，2014年被公司收购成为全资子公司，近

年来快速发展成辽宁省最大的民营医院之一。医院占地面积 6,599平

方米，建筑面积 68,000 平方米，开放床位 1,001 张，开设 28 个住

院病区和 21个门诊科室，辐射瓦房市及周边 120万人口。现有在岗

职工 1277名，其中：正高级职称 67人、副高级职称 118人、中级职

称 309 人、初级职称 439 人。年门诊量 52.8 万人次，年出院人次

3.86万人次，年手术量 9000余例。 

医院拥有全市最先进首台 3.0T核磁共振 2台、1.5T超导核磁共

振、进口高端西门子双源 CT、64 排 128 层螺旋 CT、80 排 160 层螺

旋 CT、DR 数字拍片系统、数字乳腺钼靶机、数字减影机 DSA、骨科

专用 c型臂、全自动生化分析仪等大型高精尖医疗设备，总价值 2.5
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亿余元。 

医院荣登“2021《百强县市百强医院排行榜》”，荣获“2021届

艾力彼医院竞争力社会办医·单体医院 500强排名第 76名”，连续

多年荣获大连市名院、大连市十佳单位等多项荣誉。 

 

问答环节： 

Q：瓦三医院学科建设情况？ 

A：医院骨外科、普外科被评为省级重点专科；神经外科、神经内科、

骨外科、妇产科、内镜科、影像科六大科室被评为大连市二级医学重

点学科；在大连市三名工程评选中，七个科室被评为“大连市名科”；

六位学科带头人被评为“大连市名医”，医院被评为“大连市名院”。

医院的心内科、普外科、呼吸消化内科、泌尿外科、肿瘤科等多科室

开展的临床技术获得省市级科技进步奖。全院各学科均已达到了瓦

房店市重点学科水平，医院核心竞争力和软实力逐年提升。 

医院骨外科在大连地区率先开展椎间盘镜下和椎间孔镜下髓核

摘除术治疗腰椎间盘突出症，是瓦房店市首家以微创治疗为特色，针

对脊柱、关节、各种骨折及疑难骨病进行高难度髋、膝等关节置换的

团队；神经外科是瓦房店市及周边地区颅脑疾病（脑肿瘤、颅脑外伤、

脊髓肿瘤、脑血管病等）抢救治疗中心；神经内科是辽南县(市)级医

院最大的中风治疗康复中心，被中国卒中学会评为综合卒中中心；内

镜科是大连市唯一内镜专业二级医学重点学科，检查数量和质量位

居全市首位；普外科腹腔镜技术填补了当地普外专业在腹腔镜下完

成高难度手术的空白。 

 

Q：瓦三医院医保收入占比，大连市 DIP/DRG 医保支付改革的进度，

以及对于医院经营数据的影响？ 

A：瓦三医院 2022年医保收入占比为 50%，2023年预计占比为 52%，

增加部分主要是由于医保门诊统筹带来的影响。医保收入外 48%主要

包括自费、商业保险、特需服务等 
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大连市 2022年 7月 1日起实行 DRG支付改革，瓦三医院是第一

批改革试点医院，各项配套政策正在逐步完善中，2023 年 9 月开始

大连市对 DRG 的权重和费率进行了首次调整，总体下调幅度较大。

DRG实施后，住院次均费用由 9837元下调至 9580元；药占比没有明

显变化，随着今年 DRG改革不断深入，权重下调，医院要重点加强成

本管控，药占比将有所下降。 

2023 年 1 月 1 日开始，大连市实行门诊统筹政策，医保中心按

APG点数法与医院结算。自政策执行以来，医院 1-9月份，APG共结

余 106 万元，门诊次均费用由 161 元上涨至 175 元，门诊就医人次

及次均费用均有上涨。 

整体而言，DRG实行以后对医院而言是利大于弊的。大连市原为

单病种付费，超额部分在全市平衡，具有不确定性；DRG改革之后医

保支付标准更加公平公正公开，医院精细化管理水平较高，收费合

理，超额部分均可获得政府支持。例如去年 DRG 施行以后，医院有

1300 万超额的部分均获收回，并获得 300 多万疑难病相关的重大技

术突破项目奖励。所以 DRG实施对医院是利好政策。 

从全公司看瓦三医院的医保管理是最好的，入院当天就有人专门

跟踪费用使用。瓦三医院的医保管理模式已经延伸到公司所有的医

院，虽然各个地区的系数比例有所差距，但是政策逻辑是一样的。对

于医院而言，不合理的费用不收，收费的项目要可收回。 

 

Q：瓦三医院的收入结构以及床位使用率情况？ 

A：今年前三季度医院的收入 4.6亿，门诊占比 23%，住院占比 74%。

药占比 26%，耗占比 16%，耗材收入占比较预算下降 4%。医疗服务收

入占比 34%，检验占比 11%，检查占比 20%。医院住院次均费用为 1

万元左右。 

从科室收入结构看，神经内科 1.3亿收入，收入占比 22%；普外

科 4700万，占比 8%；神经外科 4600万，占比 7.5%；心内和骨科都

是 4000多万，占比 6.8-7%；ICU：2000-3000 万，占比 3-5%等。 
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目前医院的床位使用率达到 97%。 

 

Q：大连市医保基金情况？ 

A：2022 年全大连地区医保基金总收入 180 亿，结余约 15 亿。瓦房

店地区职工医保基金收入约 8亿，支出 7.5亿，结余 5000万；城乡

居民医保基金收入 1.65亿，财政补贴 3亿，支出 4.6亿，基金结余

500万元。 

大连地区自 2022年 1月 1日起新系统上线，统一并入国家网，

本地区医保患者去异地就医不需备案或转诊，可以在异地直接持卡

结算。 

 

Q：瓦三医院所在地区医疗市场规模和竞争格局？ 

A：瓦房店地区共有 4所三级医院，其中瓦房店中心医院为综合性医

院，年收入 6.9 亿，是唯一一所公立医院，另外 2 家三级医院分别

以治疗精神类疾病及中医为主的医院，年收入均低于 2亿。 

 

Q：瓦三医院未来提升业务收入的措施？ 

A：医院根据市场需求挖掘新项目、开展新技术，如医院 2024年计划

做高压氧、超声介入和开设减重门诊等，增加患者数量、提升收入；

医院通过学科建设在稳定原有的市场成果下，把以前流入大连的患

者截留在本地医院，同时提升医院在本地的市场份额；医院通过引进

新设备提升医疗诊疗效果和效率，影像设备配置远远高于中心医院，

大连很多医院出报告需要 2-3 天，瓦三医院影像中心 45 分钟出报

告，更好服务患者的同时，工作人员也会更具服务意识。 

同时，医院正在评估启动新院区的装修改造工程，新院区规划床

位 600 张，目前已取得肿瘤和康复的牌照，新院区的建设将加强医

院“1+N”的战略布局。 

 

Q：人才招聘、培养和激励情况？  
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A：医院的医生大部分是瓦房店本地人，护理人员的流动性比较大，

每年补充 20-30 人，医生人员的流动性较小。目前股权激励的对象

以科室主任级别的业务骨干为主，未来公司考虑将股权激励的范围

扩大至副高级职称者甚至是一些骨干员工。同时医院对人才的培养

力度较大，进修培训体系比较完善。 

 

崇州二医院： 

医院简介：崇州二医院是二级甲等医院，以外伤科为主，是成都 120

急救网络医院。开放床位 498张，一级科室 26 个，职工 726人，医

院下设恒德糖尿病医院、善祥老年病医院、健骨医院等 6 家医疗机

构。同时，医院正在建设康养板块，目前已服务 80个日间照料中心，

并服务 11家养老敬老院。此外，医院与城投公司合作设立合资公司，

扩大康养产业规模，并在规划 6家养老服务综合体的建设。 

 

Q：崇州市医疗市场的竞争格局以及崇州二医院在当地的市场份额？ 

A：整个崇州有 5家医院。排名第一的是崇州市人民医院，住院病人

数 800-1000人；排名第二是崇州二院；排名第三的是崇州市中医院，

新院区床位 500张。剩下的医院都是专科医院，占比较低。 

从医保基金数据来看，崇州市有 1/3 的医保费用流向成都等地

区。从崇州市各医院医保占比来看，崇州市人民医院占比 19%，崇州

二医院占比 17.41%。如果考虑工伤等支付来源，预计医院的市场份

额占比会更高。医院正在建设新院区，新院区建成后，将通过提升技

术能力，建设更多优势学科，把患者留在崇州，力争将市场份额增加

至 30-40%。 

 

Q：崇州二医院的优势学科？ 

A：医院骨科是成都市重点专科，神经外科、微创外科，肾内科为崇

州市重点专科。骨科、胸外科、康复科、超声医学、神经外科、肾病

科、烧伤科、运动医学、高压氧等十大学科已成为崇州市专业质量控
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制中心。 

 

Q：崇州二医院的收入结构、单床产出以及次均费用等情况？ 

A：医院药品收入占比 30%左右，耗材收入占比 17-18%，有效医疗服

务收入占比 52-53%，其中检验检查收入占比 21-22%，服务类收入占

比 21%左右。如果三级医院申请成功，收费标准提升，预计有效医疗

服务收入占比将会提升。目前的单床产出 47万，新院区投入使用后

还会有提升空间。住院的次均费用 1.1万，高于公司内其他医院，主

要是因为医院的强势学科是外科。医院三四级手术占比达 50%。 

 

Q：成都市医保回款情况以及 DRG改革实施的影响？ 

A：目前医保回款良好。医保实行预付制，每个月拨付 1,000万左右，

年底再进行结算，多退少补。目前医保资金的流转比较快，支付情况

良好。 

医院目前实行按分值付费，每个月根据成都的大数据确定不同

病种的费用支付标准，对医院的影响是正值。DRG 预计 2024 年 1 月

1日开始实施，现在进行很多培训，重点关注 CM值、平均住院天数、

时间消耗指数、费用消耗指数、药耗占比等指标，争取 DRG政策施行

后医保支付同样达到正值。 

 

Q：崇州二医院新院区的建设进度、投资回报以及未来业务的提升

点？ 

A：医院新院区一期工程今年年底封顶，明年年底投入使用。新院区

总投资 8亿左右，一期基建投资 5.4亿左右。 

当前院区设置床位 498 张床位，新院区预计开放床位 900 张，

如果以上床位全部饱和，单床产出有望达到 60万，经营净利率有望

提升到 8-10%。 

新院区要建立几个新的病区，如肿瘤、妇科、儿科，以及普外科

的二级科室等。目前部分人员储备已经到位，预计可以新增加 4-5个
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病区。同时，医院已启动三级医院建设和评审工作。二甲医院和三级

医院的收费标准不同，以磁共振为例，二甲医院 400多元，三级医院

500多元。预计三级医院评定通过后，收费标准平均可以提升 10%以

上。 

 

Q：崇州二医院医生情况以及新院区的人才储备情况？ 

A：目前医院医生有 200多人，其中高级职称有 50多人。 

按照医院目前的业务规模，职工 600 人足够运营，但是医院现

有职工 709 人，是为了明年搬迁新医院储备人才。医院计划将现在

的普外科分成两个病区，一个胸外结合普外，一个泌尿外结合普外，

在分科的过程中医生储备已经完成。妇科方面将进行人才引进，副主

任医师和学科带头人已经到位。新院区投入使用，主要是缺少基础医

护人员，整体招聘难度较低。 

 

Q：崇州二医院医联体的建设情况？ 

A：崇州二医院的“1+N”战略基础最为扎实。医院下设恒德糖尿病医

院、善祥老年病医院、健骨医院等 6家医疗机构，并与各乡镇卫生院

形成紧密的医疗体合作模式。 

目前医院下属专科医院的床位数有近 300 张,实现收入近 5700

万。医院在医联体建设方面首要任务是实现对各乡镇卫生院的人、

财、物进行医联体整合。过去两年，医院已经为各个乡镇卫生院实际

提供支持，具体措施包括：提供核磁共振、CT 等高端设备的使用机

会；针对设备使用，通过医保制度，规范收费标准，确保费用合理；

鼓励乡镇卫生院在本地进行基础检查，将一些病人通过卫生院初步

处理后送至高等级医院；成立专人负责各个方面的医联体通道，包括

工伤、保险公司等。 

 

Q：崇州二医院康养业务的规划？ 

A：医院目前已服务 80个日间照料中心，并服务 11家养老敬老院。
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同时，医院与当地城投公司合作设立合资公司，扩大康养产业规模。 

此外，医院已规划 6 个养老综合体项目，其中有 2-3 个多于 50

张床位的养老机构综合体将作为常住养老机构，其余少于 50张床位

的养老综合体将作为配套机构，为社区老人提供娱乐休闲场所，预计

未来可以住满 100张床。 

医院发展康养业务是公司“医疗+养老”战略规划的具体体现，

可以有效扩大患者服务范围，全方位服务国家人口老龄化的需求。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023年 11 月 28日 

 


